
Почему ассоциация осетин Грузии "Фсымарон" была основана именно в 1998 году? Каковы цели и 
задачи Вашей организации? 
 
Тенгиз Гаглоев: Так сложилось, что ассоциация осетин Грузии возникла на месте распавшегося 
общества осетин "Фсымарон", которое не смогло выполнить поставленные перед ним цели и 
задачи ввиду сохранявшегося тогда, в 90-е годы, постконфликтного синдрома. В 1998 году в 
Грузии был принят новый Гражданский кодекс о перерегистрации общественных организаций, и по 
решению инициативной группы осетин, проживающих в Тбилиси, и была создана наша 
ассоциация. Сегодня она одна из самых многочисленных в Грузии. В ассоциацию входят более 
1500 осетин, причем не только из Тбилиси, но и из других регионов Грузии. Помимо, так сказать, 
рядовых членов в наших рядах - заслуженные деятели спорта, искусства, образования, которые в 
разные годы прославили Грузию. Это и пятикратный чемпион мира Лери Хабелов, профессор 
Тбилисского Университета Вера Айдарова, известный скульптор Тамаз Черткошвили, чьи работы 
украшают своды грузинских церквей, и многие, многие другие. Ассоциация ставит целью 
консолидировать всех осетин, проживающих в Грузии, восстановить взаимопонимание, культурные 
и экономические связи между осетинами и грузинами на уровне народной дипломатии, 
содействовать возвращению беженцев, углубить национальную культуру и традиции осетин, 
проживающих в Грузии. Ассоциация представляет и защищает законные интересы своих членов в 
государственных правоохранительных органах, общественных организациях, по мере возможности 
оказывает им медицинскую, материальную и правовую помощь. 
 
Совсем скоро Ваша организация отметит пятилетие со дня основания. Расскажите, что удалось 
сделать за эти годы? 
 
Впервые за последние 11 лет после прекращения военных действий, после труднейших заседаний 
в Суде Грузии мы выиграли дело одного из наших членов. Я считаю это большим достижением, т.к. 
до настоящего времени не было известно ни одного факта вынесения судами постановлений в 
пользу осетин. Сейчас мы намерены бороться за восстановление прав и других наших истцов. Вот 
уже несколько лет 200 членов нашей организации получают бесплатную медицинскую помощь. Мы 
стараемся находить финансовые средства для лечения наших особо нуждающихся больных, а в 
июне 2003 года в рамках благотворительной акции 14 пенсионеров из осетинского села Корети 
(Панкисское ущелье) прошли в Тбилиси медицинский осмотр и получили бесплатно лекарства. В 
мае 2003 года нами был открыт маршрут микроавтобуса Ахмета (район Панкисского ущелья) - 
Тбилиси - Цхинвал в целях улучшения связей осетинского населения Грузии с Цхинвалом и 
Владикавказом. Мы организовывали в Тбилиси выставки наших художников, концерты осетинской 
самодеятельности, различные акции, тем самым показав, что, несмотря на значительные 
трудности, осетинская община в Грузии сохранила свое лицо, культуру, самобытность, 
самосознание. Но самое главное, на мой взгляд, это открытие в 2003 году в Тбилиси осетинского 
культурного центра. 
 
Хочется надеяться, что все это поможет снять синдром недоверия между нашими народами. 
Сегодня, когда мы знаем результаты переписи населения, видим, что тот народ, который прошел 
долгий путь своей более чем двухтысячелетней истории вместе с грузинами, сейчас находится на 
грани исчезновения, если не принять соответствующих мер. 
 
Нельзя не отметить и выпуск осетинской газеты в Тбилиси, а также установление связей с нашими 
соотечественниками, проживающими в России, Турции, Сирии, Венгрии, Франции, Канаде. 
 
Что можно сказать о сегодняшнем положении осетин в Грузии? Ожидаете ли Вы каких-либо 
перемен с приходом новой власти? 
 
      Нельзя забывать, что от грузино-осетинского конфликта пострадали осетины не только в 
Южной Осетии, но и во всех уголках Грузии. До известных событий 1989-1992 гг. их насчитывалось 
до 100000 человек. В Грузии в период конфликта многие из них подверглись тотальному 
увольнению с работы, тем самым лишились элементарных средств к существованию и в 
дальнейшем участия в приватизационных процессах. Были случаи, когда угрозами отбирались 
дома и имущество. Сегодня, конечно же, обстановка спокойнее, но случаи нарушения прав осетин, 
преследования по национальному признаку встречаются. Негативно сказывается на настроениях 
наших соотечественников тот факт, что после свершения в Грузии бархатной революции к власти 
вместе с организаторами революции пришли бывшие звиадисты во главе с г-ном Апсадзе. Чуть 



более двух недель назад я присутствовал на встрече, организованной Михаилом Саакашвили 
(кандидат в президенты Грузии, лидер партии "Национальное движение" - прим. ИА REGNUM) с 
лидерами некоторых нацменьшинств Грузии. У нас состоялся открытый разговор, и радует тот 
факт, что г-н Саакашвили заявил о своем стремлении работать с этническими меньшинствами 
Грузии в отношении соблюдения прав человека, оказания им действенной помощи. Более того, он 
указал на необходимость экономической поддержки нацменьшинств, а именно - включения в 
бюджет страны финансирования их потребностей. Эта встреча вселяет надежду на то, что 
отношение к этническим меньшинствам, в частности к осетинам, изменится. Мы надеемся, что 
правительство Грузии, президент обратят должное внимание на решение проблем осетин, 
проживающих в Грузии, и наши надежды на реабилитацию, возмещение ущерба, нанесенного 
осетинскому населению во время конфликта, восстановление имущественных прав, возвращение 
беженцев, наконец, на установление в Грузии мира и спокойствия скоро сбудутся. 
 
Если бы Вы баллотировались в новый грузинский парламент как лицо, представляющее интересы 
осетин в Грузии, какова была бы программа Ваших действий? 
 
В первую очередь необходимо было бы приложить все усилия для достижения договоренностей по 
урегулированию конфликта. Это первое и самое трудное. Решение этого вопроса требует много 
времени, но уже сегодня руководство Грузии могло бы сделать реальные шаги в отношении 
решения этой проблемы. Я имею ввиду принятие закона о реституции, закона о правах 
меньшинств, ведь таких законов в Грузии до сих пор еще нет. Кстати, эти вопросы я обсуждал на 
недавней встрече с председателем ОБСЕ. Самое главное - принять меры по восстановлению 
имущественных и неимущественных прав и достоинства осетин, проживающих в Грузии, 
пострадавших в результате конфликта. 
 
А прежним парламентом Грузии что-нибудь было сделано в этом отношении?  
 
Я думаю, что они не очень уж много сделали. Было больше слов, предложений, чем дела. 
 
Какая партия в Грузии из существующих на сегодняшний день может достойно представлять права 
нацменьшинств? 
 
Вы знаете, мне будет трудно ответить на этот вопрос, т.к. я не знаком полностью с программами 
всех партий. Председатель Социалистической партии Вахтанг Рчеулишвили ушел из большой 
политики, трудно судить, как будет действовать эта партия. Партии "Бурджанадзе - объединенные 
демократы" также трудно дать однозначную оценку, т.к. в их рядах присутствуют звиадисты, 
которые, несомненно, сыграют свою роль. Нет полной уверенности и в партии националистов, хотя 
высказанные на нашей встрече г-ном Саакашвили обещания поддержки и помощи, несомненно, 
вселяют надежду. 
 
Каково сегодня место осетинской общины Грузии среди других национальных общин? 
 
Мы установили тесные дружеские связи с Федерацией греческих общин, Союзом болгар, Чешским 
землячеством, Обществом латышей, Славянским домом, Польским образовательным центром и 
многими другими организациями, среди которых осетинская община занимает свое равноправное 
место. Хотя нерешенность конфликта, которая длиться уже 13 лет, несомненно, накладывает свой 
отпечаток. 
 
Поддерживаете ли Вы связи с руководством Южной и Северной Осетии? 
 
У нас очень тесные связи с Южной Осетией. Совсем недавно мы провели "круглый стол" в 
Цхинвале, где нас тепло приветствовали, встреча прошла в очень дружеской обстановке. Я часто 
бываю в Цхинвале, и, пользуясь случаем, хотел бы выразить свою искреннюю благодарность 
президенту РЮО Эдуарду Кокойты за понимание наших проблем, всемерную поддержку, теплоту 
наших встреч. Что касается Северной Осетии, к сожалению, у нас не такие близкие отношения, как 
хотелось бы, и, думаю, в самое ближайшее время это надо будет менять и на уровне руководства, 
и на уровне общественных организаций. Моя недавняя встреча в г. Ахалгори (Грузия) с известным 
североосетинским спортсменом Махарбеком Хадарцевым, который внимательно выслушал нас и 
готов помочь, лишь тому подтверждение. 
 



Ваши планы на ближайшую перспективу? 
 
Прежде всего, обустройство осетинского культурного центра в Тбилиси, открытие при нем 
воскресной школы для детей с обучением осетинскому, грузинскому и английскому языкам, 
гражданскому образованию, компьютерной грамоте. Хотим организовать национальный осетинский 
ансамбль, музыкальную школу, наш хор. Сейчас я считаю, что все это возможно. 
 
Краткая справка. Гаглоев Тенгиз Валентинович родился в г. Цхинвал в 1937 году. Окончил 
Московский гидромелиоративный институт, Общественный институт патентоведения и аспирантуру 
ГГРУЗНИИЭГС в г. Тбилиси. В разные годы занимал руководящие должности на рыбоводно-
производственных предприятиях Грузии. В 90-х годах стал основателем и президентом ассоциации 
осетин Грузии "Фсымарон" (Братство). Имеет сына, внуков.  
  
Интервью опубликовано ИА REGNUM 2004 года.  

 


